

la banda opuesta, y no se expresaron absolutamente los determinados linderos, por ser realengo el pantano; mas parece que se puede decir que Atoyac linda con Sayula y Amacueca por los vientos referidos en su lugar y con Techaluta al Noroeste.

3ª Cuando aquí hablamos de leguas, se debe entender de leguas comunes en este reino, donde regularmente dicen que una legua consta de cien cordeles y cada cordel decincuenta varas comunes.

Atoyac, Abril 18 de 1778 años.—*Fr. José Rico.*"

TOPOGRAFIA

DEL

CURATO DE TLAXOMULCO,

QUE SE REMITE A LA SECRETARIA

DE CAMARA DEL EXCMO. SR. VIREY.

1. *Descripcion del pueblo y cabecera de Tlaxomulco.*

El pueblo y cabecera de este curato de Tlaxomulco, que en idioma mexicano se interpreta *pueblo en rincon*, està en términos de la Nueva Galicia por la parte del Sur, confinando con la provincia de Avalos, que es de la Nueva España, hasta la cumbre de la sierra de Cuyutlan, que corriendo de Oriente á Poniente todo este curato, divide los dos reinos. Tiene este pueblo de Tlaxomulco al Norte á la ciudad de Guadalajara, capital de este obispado de la Nueva Galicia, la distancia de seis leguas y media por línea recta, que andando el camino por donde de ordinario se transita para dicha ciudad, por sus precisas quebradas y rodeo del puerto por donde se rodea

el cerro del Rincon, hay algo más de siete leguas de distancia. Está el curato situado al Noreste 20 grados cargado al Norte, y tiene de antigüedad el principio de la conquista de este reino de Galicia, pues ántes de dicha conquista ya era Tlaxomulco poblacion grande de gentiles en que se puso la cabecera del curato luego. El trato con que en este tiempo se mantienen estos naturales, es del oficio (entre otros) de obrajeros, haciendo colchas, mangas, cintas, frazadas, mantas y otros tejidos varios de algodón y lana que tiñen de varios colores; tambien hacen calzones de piel de oveja, curtidos, leña de roble, encino y otras maderas de la citada sierra, y siembran maiz, frijol y calabazas. Tambien crían ganado mayor, menor, caballada, asnos, gallinas y guajolotes en proporcionada cantidad.

2. *Corregimiento de este curato.*

En este curato de Tlaxomulco hay dos corregimientos del gobierno real, cuyas jurisdicciones se terminan desde la cumbre de la citada sierra hasta la hacienda de la Huerta, corriendo línea recta trasversal desigual respectiva al centro de Sudeste á Nordeste: el de Oriente se titula corregidor de Caxititlan, y el Poniente de Tlaxo-

mulco; en la actualidad, éste gobierna al de Caxititlan tambien.

3. *Distancia de este curato por los cuatro vientos principales.*

Tiene este curato de administracion de los Santos Sacramentos, de Oriente á Poniente, más de ocho leguas, y de Sur á Norte, de poblacion permanente poco más de cinco, esto es, de poblado á poblado; porque hasta la cumbre de la sierra por el Sur en poblaciones de algunos ranchos cortos, que suele haber en tiempo de aguas algunos años y que se suele administrar, hay entonces más de seis leguas.

4. *Curatos con los que linda éste.*

El último poblado que este curato tiene por el Oriente es la hacienda de la Huerta, que por el viento mismo del Oriente, tiene á la hacienda de Cedros, de la feligresía del curato de Chapala, la distancia de tres cuartos de legua poco ménos. Por el Poniente el último poblado de este curato es el rancho de Santa Cruz vieja, que tiene un molino un cuarto de legua al mismo Poniente; este dicho molino tiene á la hacienda de San Isidro, de la feligresía del curato de

Tala, media legua de distancia por dicho viento. Por el viento Sur termina el curato, de poblazon permanente, en el rancho de Coyuc, cofradía del hospital de Tlaxomulco; porque aun cuando hay desde este paraje á la cumbre de la sierra (como ya se dijo) más de una legua de despoblado, dicha cumbre se debe tener por término más cierto del curato, desde cuya altura habrá á la hacienda del Potrerillo de la feligresía de Jocotepec, curato confinante de éste, más de una legua. Por el Norte, la hacienda de la Calerilla, hoy dia el término fijo de este curato, la que confina al mismo viento Norte con el pueblo de Santa María, de la feligresía del curato de Analco, la distancia de una legua larga; esta dicha hacienda tiene al viento Noesnorueste el pueblo de Santa Ana, que vulgarmente llaman de los Negros, á distancia de una legua, que es de la feligresía del curato de Zapòpan. El pueblo de San Juan ante portam latinam tiene al Sur distancia de cuatro leguas de serranías despobladas al pueblo de San Juan Cosalan, de la feligresía del curato de Axixic; asimismo tambien tiene este pueblo por el viento Sursueste á distancia de poco más de cuatro leguas, al pueblo de Axixic; estos seis curatos rodean este de Tlaxomulco.

5. *Número de pueblos, haciendas y ranchos de esta feligresía.*

Tiene este curato de feligresía, nueve pueblos, nueve haciendas y veintidos ranchos, sin otros ranchuelos de poca monta, que en temporadas suelen formarse en tierras que arriendan algunos pobres, á los pueblos y haciendas de esta feligresía; estos ranchuelos no constan en el mapa citados por letras del abecedario, como están los otros, las haciendas y pueblos.

6. *Descripcion y distancia del pueblo de Santa Cruz.*

El pueblo de Santa Cruz antiguamente tuvo su primera fundacion en el rancho de Santa Cruz vieja y despues se mudó donde ahora está, que es en un llano; dista por la cabecera por el Poniente, legua y media de buen camino. El trato de este pueblo es ser sus naturales labradores de tierras, sembrando trigo, maiz, frijol y cria de los ganados que quedan declarados en la descripcion de Tlaxomulco, aunque con ménos cantidad.

7. *Descripcion del pueblo de San Agustin.*

El pueblo de San Agustin de las Cuevas, se llama así por unas grutas ó socabones que hay

en el respaldo del cerro del Rincon, que hicieron los primeros mineros de este reino en unas vetillas metálicas de ningun valor. Está este pueblo en un plan, y se mantienen con el trato de hacer leña y carbon de maderas de roble, encino y pino, de montes que arriendan en la hacienda de San Isidro, de la feligresía de Tala; porque con el consumo de este trato, no tienen en sus tierras madera alguna. Tambien con escasez siembran maiz, frijol y crian de los ganados que quedan explicados. Dista del punto céntrico del curato por el viento Nordeste, dos leguas, por el rodeo del cerro del Rincon, cuyo puerto está en el rancho de San José por donde se transita; pero por el viento habrá legua y cuarto.

8. *Descripcion del pueblo de Santa Anita.*

El pueblo de Santa Anita, segun consta de sus títulos, se llamó en su primera fundacion *Santa Ana Atixtac*, que en castellano quiere decir *agua blanca*, por haber tenido su primera fundacion en los cerrillos cerca de la hacienda de la Calerilla, que inmediato tienen un ojo de agua blanca, cuyo color lo toma de una tierra de ese color que en donde nace hay; está este manantial en tierras de la hacienda de la Calerilla. El nombrar-

se ahora este pueblo de Santa Anita que tiene lo tomó de la milagrosísima imágen de Nuestra Señora de Santa Anita que se venera en el Santuario de este pueblo, de muchos devotos de Nueva España y Nueva Galicia, por sus muchos milagros. Esta imágen santísima es de media vara de larga, de Nuestra Señora de la Candelaria. Es tradicion de su origen (no hay nada escrito) que despues de mudado este pueblo en donde ahora está, que no se sabe el año, vino un hermitaño con licencia real de los reinos de Europa, colectando limosna para esta imágen, y habiéndose enfermado en casa de una india llamada Agustina, murió, y dicha india ocultó la imágen, hasta que pasaron muchos años, la sacó a luz porque empezó á hacer sus maravillas. Y habiendo primero los indios nombrado en los años de la fundacion, patrona del pueblo á Señora Santa Ana y despues queriendo que tambien fuera patrona esta Santísima Virgen, le pusieron nombre de Nuestra Señora de Santa Anita. Dista este pueblo de la cabecera por el Oriente medio entre Norte y Noreste por línea recta, legua y cuarto; pero rodeando el cerro por el puerto que llaman de Tlaxomulco, por donde de ordinario se transita, hay más de dos leguas. Se mantienen estos naturales, de leñadores y carbone-

ros de dichos montes de Tala que arriendan, y sembrando con escasez lo que en los pueblos dichos, y crían sus ganados y asnos.

9. *Descripcion del pueblo de San Sebastian.*

El pueblo de San Sebastian el grande, llamado así para distinguirse de otro pueblo llamado San Sebastianito, de la feligresía del curato de Analco, con quien linda por el viento Noreste dos leguas y media. Antiguamente estaba formado desde su primitiva, junto con el pueblo de San Agustin, en dicho rincon al pié del cerro del Rincon, y el año de 1672 se dividieron estos dos pueblos de uno que era, en dos que ahora son. Tambien tiene el trato de la leña y carbon de dichos montes arrendados, siembran y crían ganados, lo mismo que en los pueblos ya referidos. Está distante del pueblo cural por el cerro una legua; pero rodeando por el puerto habrá dos; su situacion es al Norte en un plan.

10. *Descripcion del pueblo de Cuescomatitlan.*

El pueblo de Cuescomatitlan está corrompido su nombre, que antiguamente se llamaba Cuescomal, que en lengua mexicana significa *lugar de trojes de maiz*, porque guardaban para

librar de corrupcion los indios de Cuyutlan sus maíces en el cerrillo de este pueblo, y tantos vinieron á cuidar sus semillas, que así le llamaron al pueblo, y está distante del punto céntrico del curato, dos leguas y media al Oriente, aunque por ser necesario andar el cerrito de dicho pueblo, se andará algo más. En este pueblo hay indio cacique, gobernador Francisco Luis, á cuyas expensas é industrias se mantiene en dicho pueblo una casa de recogimiento de treinta y tres inditas, que fundó veintiseis años ha, otro gobernador difunto padre de éste, llamado Agustin de Santiago: en dicha casa están recogidas dichas inditas aprendiendo á leer, escribir, contar, labores de mano, tocar con todo arte en varios instrumentos musicales y cantar con primor para officiar las misas cantadas de sus funciones de Iglesia, guardando los rezos que tienen de costumbre, con mucha virtud, en cuyo recogimiento están hasta que salen á casarse las que quieren. El traje que tienen son unas enaguas de lienzo de lana azul, joloton (que es un abrigo hasta la cintura que cubre la caja del cuerpo) de algodón veteado de azul y blanco, y rebozos de lo mismo; andan con los brazos descubiertos y sin zapatos. Los naturales de este pueblo se mantienen con sembrar melones, sandías y chi-

les en la orilla de la laguna y pescando en ésta de tres á cuatro especies de peces; tambien siembran poco maiz y frijol.

11. *Descripcion del pueblo de Caxititlan.*

A la falda de un cerrillo, está situado el pueblo de Caxititlan, cabecera de su corregimiento, que corrompido el nombre mexicano que ahora tiene, antiguamente se llamaba Caxitita, que significa *arca chiquita*, cuyo nombre le pusieron por ser titulares de este pueblo los Santos tres reyes y tener en las manos la efigie de una arquita. Dista este pueblo de la cabecera, más de tres leguas y media al Oriente por camino llano. En este pueblo hay otra casa de inditas recogidas, en donde se mantienen virtuosamente el número de treinta, que tiene diez años de fundacion, con rezos que tienen de costumbre, que les puso el Ilustrísimo Señor Obispo; tienen la enseñanza como las de Cuescomatitlan, con su maestra y portera en muy buena orden, hasta que salen para casarse las que quieren. Se mantienen con las labores, tejidos é industrias de sus manos, y lo que les falta lo dán los padres de ellas, alternándose cada uno por semanas al que le cabe. Estos indios tienen el trato de labrar y sacar

pedra de cantería del cerrillo del Sacramento de las pertenencias del pueblo, y aprovechándose de la laguna en mejor proporcion que los de Cuescomatitlan, y mejores labores de maiz y frijol, y crian ganados.

12. *Descripcion del pueblo de San Juan.*

El pueblo de San Juan ante portam latinam que vulgarmente llaman Xuchitlan, en lengua mexicana que significa *florido*, porque hay de varias flores en la falda de la sierra á cuyo pié está situado. Dista de la cabecera tres leguas y media al viento Lessueste por camino parejo. Se mantienen estos naturales de hacer metates de moler maiz y piedras de molinos de moler trigo, de una piedra azul, aunque dura, suave para labrarla, que en vetas hay tambien. Se aprovechan de la utilidad de la laguna, lo mismo que los de Caxititlan, con la ventaja de cortar de dicha sierra, maderas recias que venden de las especies que en la historia natural se explicará; siembran maiz y frijol, y hacen huacales de acarrear loza, de unos arbolillos que hay en las orillas de la laguna, que llaman amezquites.

13. *Descripcion del pueblo de San Lucas.*

El pueblo de San Lucas, en primitiva, era bar-

rio del pueblo de Cuyutlan, y con el tiempo se llamó á pueblo separado. Dista del punto céntrico de este curato, dos leguas y media de buen camino al rumbo Sueste. Se mantienen estos naturales, tambien de hacer metates y piedras de molinos de dicha piedra azul, de las vetas de dicha sierra; tambien de los útiles de dicha laguna, leña, madera, y como los de San Juan.

14. *Descripcion del pueblo de Cuyutlan.*

El pueblo de San Miguel Cuyutlan en tiempo de la conquista tuvo su primera fundacion en una mesa que está en la sierra en donde se manifiestan hasta hoy dia sus arruinadas paredes, y se mudó donde ahora está, que es un recodo de dicha sierra, el año de 1582. En su primitiva se llamó Cuyutlan, nombre de lengua mexicana que significa *mujer mestiza* de indio y español (que generalmente el vulgo llama coyota) cuyo, nombre le pusieron á este pueblo en memoria de una india blanca discreta y graciosa que los españoles quisieron memorar, llamada Cuyuta. Distas leste pueblo del centro cural, poco más de dos leguas de buen camino al viento Sursueste. Esos naturales se mantienen con muchas huertas y árboles frutales que tienen y se explicarán en

la historia natural sus diferencias. Algun más trigo siembran que los pueblos referidos, maiz no poco y frijol tambien; tienen el trato de leñadores y de cortar maderas, raíces y útiles que venden en Guadalajara, y crían de los animales domésticos y útiles que ya se han nombrado en la descripcion de los otros pueblos.

15. *Cofradías de este curato.*

Todos estos pueblos (excepto Santa Anita) tienen cofradías de sus hospitales, con constituciones aprobadas por el ordinario; tienen para su fomento áreas de ganados mayores y caballada en pocas cantidades segun la posibilidad de cada pueblo.

16. *Definicion de las haciendas de campo.*

Haciendas en estos reinos de la América, son unas casas de campo de personas de más que mediano caudal, con sitios de tierra de ganado mayor y menor, criaderos y caballerías más ó menos, segun las facultades de cada poseedor, en que con el arte de la agricultura siembran varios víveres de semillas y crían ganados mayor, menor, de cerda y caballada.

17. *Haciendas de esta feligresía y sus distancias.*

La hacienda de San Lúcas está situada en un plan, entre la sierra y la laguna; pertenece á las rentas de las monjas de Santa María de Gracia de la ciudad de Guadalajara. Dista del punto céntrico, tres leguas entre el medio del Sueste y del Lessueste. La hacienda de la Huerta es de un vecino de dicha hacienda, y está distante por el viento Leste cuatro leguas. La hacienda de la Calera es de un vecino de dicha ciudad, y dista del punto céntrico poco más de cuatro leguas, rumbo medio entre Leste y Lesnordeste.

La hacienda de Santa Cruz está en un llano retirada de los cerros, y es de un vecino de dicha ciudad. Dista de la cabecera por el viento medio entre Leste y Lernordeste, más cargado al Lernordeste, dos leguas y media.

Al mismo viento está la hacienda de la Concepcion, poco más de dos leguas; está en un llano y es de un vecino de dicha ciudad.

La hacienda de San José, es de un vecino de dicha hacienda y está distante de la cabecera por el viento Norte, dos leguas y media.

La hacienda de la Capacha, antiguamente era de los religiosos de San Juan de Dios de esta

ciudad, y por llamar el vulgo á estos religiosos, capachos, le fueron nombrando á esta hacienda Capacha, con el tiempo. Ahora es de un clérigo sacerdote de dicha ciudad; y dista del centro cural, línea recta, legua y media, pero rodeando el cerro por el puerto, hay poco más de dos leguas al Norte.

La hacienda de San Nicolás está distante dos leguas y cuarto por el Nordeste, y es dueño de ella el sujeto que lo es también de la hacienda de la Concepcion.

La hacienda de la Calerilla, antiguamente era rancho en donde estaba fincado un legado del convento de N. P. S. Francisco de Guadalajara, en que hacían la cal que gastaba el convento, que hasta ahora hay de esas piedras; en la actualidad es del hospital real de San Miguel de dicha ciudad, que está á cargo de los religiosos de Nuestra Señora de Belén de dicha ciudad, que con el aumento que le han hecho, tiene ya el nombre de hacienda, la que dista del punto céntrico de este curato poco más de dos leguas y tres cuartos de otra por el viento Norte, algo decantada á Nordeste, por el rodeo que hay del cerro del Rincon que se llama Xomulco, que en lengua mexicana quiere decir *rincon*, por haber uno en derecho de donde está situado Tlaxomulco.

En todas estas haciendas se siembra maiz, frijol, trigo, y crían ganado mayor, menor y de cerda, mulada y caballada. En la hacienda de San Lucas hay capilla en que se dice misa, con licencia del Ilustrísimo Señor Obispo, y lo mismo en las haciendas de la Concepcion, San Nicolás, Calera y Santa Cruz.

18. *Definicion de ranchos.*

Ranchos son en estos reinos indianos unas casas de campo de poca pompa y valor en que viven hombres de mediano pasar y pobres, cultivando las tierras cortas que tienen ó arriendan en que sembrar al tamaño de la posibilidad de cada uno, y criando sus animales domésticos, campestres, segun sus fuerzas alcanzan.

19. *Vientos y distancia de los ranchos desde la cabecera.*

El rancho de Martinez dista de la cabecera por el viento Oeste, dos leguas de camino bueno.

El rancho de Santa Cruz vieja, llamado así por haber estado antiguamente en él, fundado el pueblo de Santa Cruz, dista por el mismo viento Poniente, dos leguas y media.

El rancho llamado de Villegas está distante

por el rumbo medio entre Oeste Esnordeste, dos leguas y media.

El rancho F. F. está en tierras del pueblo de Santa Cruz, que arriendan los naturales á algunas personas, y dista de la cabecera por el rumbo Oesnorueste, dos leguas y cuarto.

El rancho de los Zapotes está por el mismo viento Oesnorueste, á distancia de tres leguas.

El rancho de los Organos dista de la cabecera por el viento medio entre el Oeste y Oesnorueste, poco más de tres leguas.

El rancho de los Laureanos dista del punto céntrico de este curato por el viento medio, entre Osnorueste y Norueste, tres leguas.

El rancho de los Ocotes dista por el Norueste dos leguas; está en una cañada, y por el rodeo de los cerros que hay habrá otra media más.

El rancho del Zapote está distante legua y cuarto por Lernordeste.

El rancho del Mariscal se llama así por memoria de un mulato valiente que vivió en él; pero en la realidad se llama el rancho de Mota, segun sus títulos. Está distante de Tlaxomulco por el viento medio entre Lesnordeste y Leste, más cargado á Lesnordeste, tres leguas largas.

El rancho de la Huerta dista cuatro leguas y cuarto por Lessueste.